Naciones Unidas E/cn.6/2014/NGO/14



Consejo Económico y Social

Distr. general 6 de diciembre de 2013 Español Original: inglés

Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer

58º período de sesiones

10 a 21 de marzo de 2014

Seguimiento de la Cuarta Conferencia Mundial sobre la Mujer y del período extraordinario de sesiones de la Asamblea General, titulado "La mujer en el año 2000: igualdad entre los géneros, desarrollo y paz para el siglo XXI": consecución de los objetivos estratégicos, adopción de medidas en las esferas de especial preocupación y medidas e iniciativas ulteriores

Declaración presentada por Bangladesh Rural Advancement Committee, organización no gubernamental reconocida como entidad consultiva por el Consejo Económico y Social

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con lo dispuesto en los párrafos 36 y 37 de la resolución 1996/31 del Consejo Económico y Social.





Declaración

Retos y logros en la aplicación de los Objetivos de Desarrollo del Milenio para la mujer y la niña en Bangladesh

Aunque Bangladesh ha alcanzado ya varios de los Objetivos de Desarrollo del Milenio, como la reducción del coeficiente de la brecha de la pobreza, el logro de la paridad de género en la educación primaria y secundaria y la reducción de la mortalidad de los niños menores de cinco años, todavía queda mucho por hacer. Pese a esos logros, siguen sin abordarse adecuadamente las cuestiones relacionadas con la situación de las mujeres y las niñas.

Objetivo 1. Erradicar la pobreza extrema y el hambre

Logros

Bangladesh ha alcanzado notables progresos en lo que respecta a la erradicación de la pobreza y el hambre. La estrategia de crecimiento económico ha dado como resultado una impresionante reducción de la pobreza, que bajó del 56,7% de la población en 1991/1992 al 31,5% en 2010. Los datos del reciente Estudio sobre ingresos y gastos de los hogares (2010) revelan que la incidencia de la pobreza bajó a una tasa anual del 2,47% entre 1992 y 2010 en comparación con la meta del 2,12% establecida en los Objetivos de Desarrollo del Milenio. Bangladesh ya ha sobrepasado la meta del indicador del coeficiente de la brecha de la pobreza correspondiente al objetivo 1 (8,0%), con lo cual el coeficiente de la brecha de la pobreza se sitúa en el 6,5%. Las cifras estimadas dan a entender que la meta de los Objetivos de Desarrollo del Milenio de reducir a la mitad el número de personas que viven por debajo del umbral de la pobreza (del 56,7%% al 29%) se alcanzó en 2012.

Retos

El logro del trabajo decente para la mujer es un reto para el país. El desempleo, al igual que el subempleo, afectan particularmente a los jóvenes de edades comprendidas entre los 15 y 24 años. Ese grupo etario comprende aproximadamente el 9% de la población del país y el 23% de la fuerza laboral. Además, el logro de la seguridad alimentaria y el bienestar en materia de nutrición, la superación de la desigualdad en los ingresos y de la baja participación económica de la mujer siguen siendo esferas problemáticas.

Objetivo 2. Lograr la enseñanza primaria universal

Logros

Se han alcanzado importantes progresos en el aumento del acceso equitativo a la educación. La tasa total neta de matriculación es del 98,7%, es decir, el 99,4% en el caso de las niñas, y el 97,2% en el caso de los niños. Se ha reducido la cifra de la deserción escolar y ha aumentado el número de estudiantes que completa el ciclo de educación. Se han aplicado una serie de medidas para mejorar la calidad de la educación primaria. Bangladesh ha alcanzado ya la igualdad entre los sexos en la matriculación en la enseñanza primaria y secundaria.

2/5 13-59727

Retos

Los retos en relación con el Objetivo 2 incluyen el logro de la tasa de finalización de la enseñanza primaria y de la tasa de la alfabetización de adultos. La calidad de la educación también es un reto al nivel de la enseñanza primaria y niveles superiores.

Objetivo 3. Promover la igualdad entre los sexos y el empoderamiento de la mujer

Logros

Bangladesh ha alcanzado ya la igualdad entre los sexos en la enseñanza primaria y secundaria al nivel nacional. En las últimas elecciones nacionales hubo un notable aumento del número de mujeres parlamentarias elegidas (20% del total de los escaños). Algunas importantes organizaciones del sector privado han colocado buzones para quejas y sugerencias y han formado comités dirigidos por mujeres para abordar cuestiones de violencia contra la mujer en el trabajo y acoso sexual. El programa de estudios de secundaria, la formación del personal docente y los libros de textos han sido plenamente examinados, revisados y mejorados.

Retos

La situación en materia de empleo remunerado de la mujer en Bangladesh sigue siendo deficiente. Solo una de cada cinco mujeres tiene empleo remunerado en el sector no agrícola. En la actualidad, las mujeres de Bangladesh aún no disfrutan de igualdad en lo que respecta a derechos de propiedad. Al no existir un código de familia uniforme se produce discriminación entre el hombre y la mujer, lo que constituye un obstáculo para el logro de la igualdad entre los sexos y el empoderamiento de la mujer. La sociedad civil, las organizaciones no gubernamentales (ONG) y las redes pertinentes han estado realizando trámites ante los gobiernos con el fin de que se retire la reserva a la Convención sobre la eliminación de todas las formas de discriminación contra la mujer (art. 2) y se redacte un código de familia uniforme. Sin embargo, debido a la falta de voluntad política y al extremismo, eso no ha ocurrido.

Objetivo 4: Reducir la mortalidad infantil

Logros

Bangladesh ha alcanzado ya la meta de reducir la tasa de mortalidad de niños menores de cinco años: frente a la meta de 48 muertes por 1.000 nacidos vivos establecida para 2015, alcanzó la cifra de 44 muertes por 1.000 nacidos vivos en 2011. También va por buen camino para reducir la tasa de mortalidad infantil. Se considera que los eficaces programas de inmunización, control de enfermedades diarreicas y suplementos de vitamina A son los factores que más han contribuido a la reducción de la muerte de niños y bebés, y que encierran el potencial de afectar positivamente el desarrollo económico y social en general. A pesar de esas mejoras, subsisten los retos.

Retos

Aunque se ha registrado una mejora en las tasas de mortalidad, sigue siendo necesario abordar las principales desigualdades entre la población. Los accidentes

13-59727 **3/5**

en la niñez, en especial los casos de ahogamiento, se han convertido en un considerable problema de salud pública, que es la causa de un tercio de las muertes de niños de edades comprendidas entre 1 y 4 años.

Objetivo 5. Mejorar la salud materna

Logros

De conformidad con la Encuesta sobre la mortalidad materna y la atención sanitaria de Bangladesh, la mortalidad materna se redujo de 322 muertes por 100.000 nacidos vivos en 2001 a 194 en 2010, es decir, una reducción del 40% en nueve años. La tasa media de disminución con respecto al año de referencia ha sido de alrededor del 3,3% por año, en comparación con la tasa media anual de reducción del 3,0% que se requiere para la consecución de los Objetivos de Desarrollo del Milenio en 2015. Las encuestas de 2001 y 2010 indican que la mortalidad general entre las mujeres en edad de procrear disminuyó de manera constante durante esos nueve años.

Retos

Hay una serie de esferas, como la existencia de la pobreza de ingresos y los prejuicios, la falta de concienciación, la carencia de servicios y el deficiente apoyo institucional, que continúan perjudicando la salud materna. La tasa de mortalidad materna se mantiene comparativamente alta —194 muertes por 100.000 nacidos vivos— y solo el 24% de los partos es atendido por personal sanitario especializado. Se estima que alrededor del 30% de las mujeres adultas de Bangladesh sufren malnutrición. Lamentablemente, el matrimonio precoz es una práctica persistente en Bangladesh (a la edad media de 16,4 años), como también la maternidad precoz, lo que con frecuencia conduce a elevadas tasas de infertilidad y mortalidad materna.

Objetivo 6. Combatir el VIH/SIDA, la malaria y otras enfermedades

Logros

La prevalencia del VIH/SIDA en Bangladesh es actualmente inferior al 0,1% y se sitúa por debajo del nivel epidémico. Las principales intervenciones para el control de la malaria incluyen la ampliación de los servicios de diagnóstico de calidad y de tratamiento eficaz de modo que abarque el 90% de los casos de malaria; la promoción del uso mosquiteros impregnados con insecticidas de acción prolongada y de mosquiteros tratados con insecticidas en el 100% de los hogares en los tres distritos montañosos; y campañas intensivas de información, educación y comunicaciones para mejorar la concienciación del público con respecto a la prevención y el control de la malaria. Bangladesh ha alcanzado ya las metas fijadas en los Objetivos de Desarrollo del Milenio con respecto a la detección de casos de tuberculosis y tasas de curación.

Retos

Aunque la prevalencia del VIH/SIDA es baja, el peligro subsiste. Hay una tendencia a hacer caso omiso de la cuestión y del estigma que conlleva. La falta de información y compromiso político, y la trata de mujeres y niñas complican aún más la situación.

4/5 13-59727

Objetivo 7. Garantizar la sostenibilidad del medio ambiente

Logros

Desde 1991 se registra un aumento constante en la emisión de dióxido de carbono en Bangladesh. En 2007, la emisión era de 0,3 toneladas *per capita*. Actualmente, el porcentaje de las zonas terrestres y marinas protegidas es del 2,3%, cifra mucho más baja que la meta del 5%. Alrededor del 98,2% de la población de Bangladesh utilizaba mejores fuentes de agua potable y el 63,6% utilizaba sistemas mejorados de saneamiento en 2011.

Retos

Cuestiones de fundamental importancia relativas a la equidad, la discriminación, la sostenibilidad, las políticas y los conocimientos locales siguen sin recibir suficiente atención. No existen datos desglosados por sexo para evaluar los progresos. El acceso al agua potable para todos es una cuestión problemática; la contaminación por arsénico y la salinidad, a consecuencia del cambio climático, perjudican la disponibilidad de agua potable, especialmente para los pobres.

Objetivo 8. Fomentar una alianza mundial para el desarrollo

Logros

Entre 1990/1991 y 2010/2011, la asistencia oficial para el desarrollo (AOD) desembolsada como porcentaje del producto interno bruto (PIB) de Bangladesh disminuyó del 5,6% al 1,6%. Durante ese período, el desembolso de AOD per capita bajó de 15,75 a 12,01 dólares EE.UU. Durante los períodos comprendidos entre 1990/1991 y 1996/1997, la proporción de subvenciones y préstamos como parte del total de AOD fue prácticamente igual. Posteriormente, la proporción de subvenciones registró una disminución constante, mientras que la correspondiente a préstamos aumentó. No obstante, en 2010/2011, la proporción de subvenciones aumentó al 48% del total de AOD. De los 34 Estados Miembros de la Organización de Cooperación y Desarrollo Económicos (OCDE), solo nueve aportaron 363.990.000 dólares EE.UU. en AOD para Bangladesh en 2010/2011; esa suma representó solo el 20,5% del total de AOD recibida por Bangladesh en el año. De los nueve países de la OECD, solamente tres —los Países Bajos, Suecia y Noruega cumplen su compromiso de destinar el 0,7% de su ingreso nacional bruto como AOD para los países en desarrollo. El total de desembolsos de AOD en los sectores incluidos en los Objetivos de Desarrollo del Milenio, como la educación, la salud, el bienestar social, el trabajo, la administración pública y la infraestructura social han estado recibiendo mayor atención. Esos sectores, junto con la agricultura y el desarrollo rural, recibieron alrededor del 51% del total de desembolsos de AOD en 2011. Toda la AOD bilateral recibida de los donantes del Comité de Asistencia para el Desarrollo de la OCDE estuvo totalmente libre de condiciones en 2011, frente al 82% en 2005 y el 94% en 2007.

Retos

El fomento de una alianza mundial sigue siendo un reto en Bangladesh. La mayoría de los países desarrollados no ha mostrado una actitud positiva en relación con este objetivo.

13-59727 5/5